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Projet d’agrandissement du lieu d’enfouissement sanitaire de 
Saint-Thomas. 

Mémoire présenté au bureau d’audiences publiques sur 
l’environnement par Carole Gervais au nom d’un groupe de citoyens 

composé de: 

Jacques Bellehumeur, propriétaire-résident de Ste-Geneviève de Berthier de 
1975 à 2003 

Marie Claude Cossette, propriétaire résidente du rang des Cascades, Ste-
Geneviève de Berthier, depuis 2000 

Jane Deslauriers, propriétaire résidente du rang des Cascades, Ste-
Geneviève-de-Berthier depuis 2000 

Jean-Noël Gervais, locataire et résident du rang des Cascades depuis 1982 

et moi même Carole Gervais, propriétaire au rang des Cascades depuis 1974, 
mais non résidente depuis avril 2003 

Madame la Présidente, 

Comme vous allez le constater ce mémoire n’a rien de technique, il n’a 
même pas la prétention d’offrir une solution basée sur la connaissance des 
phénomènes physiques et chimiques provoqués par la décomposition des 
déchets, mais vous y lirez nos commentaires fondés sur ce que nous 
ressentons en regardant la nature se faire bafouer et détruire de la sorte. La 
nature est souvent très lente à réagir mais elle finit toujours par reprendre ses 
droits. Mon groupe et moi, nous portons un intérêt particulier à ce projet 
parce que nous croyons sincèrement qu’il est plus que temps de prendre 
massivement la défense de l’environnement, il est plus que temps de prendre 
la parole pour appuyer ceux et celles qui depuis le début ont compris et senti 
ce qui se passerait un jour si on laissait le site s’agrandir selon le bon vouloir 
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des promoteurs. Dès l’implantation du site, les promoteurs ont abusé de la 
bonne foi de la population qui croyait à ce moment à la nécessité d’un 
endroit pour enfouir les déchets. Aux yeux de la plupart des gens l’endroit 
prévu à cette fin paraissait suffisamment éloigné des résidents pour ne pas 
causer trop de problèmes et suffisamment grand pour contenir les déchets de 
notre MRC. Cependant, les promoteurs ont vu large et ont réussi à obtenir 
permis après permis pour agrandir sans toutefois se soucier de la qualité de 
vie des citoyens. Pourquoi les normes gouvernementales n’ont-elles pas 
permis de protéger l’environnement et la santé publique ? L’appât du gain a 
eu le dessus sur le gros bon sens et aujourd’hui c’est le juste retour du 
balancier, c’est à notre tour de voir large en croyant qu’il y aura enfin 
quelqu’un quelque part qui comprendra et pourra prouver le non sens de cet 
agrandissement au niveau de l’environnement et de la santé des gens. 

Plusieurs personnes et regroupements se sont mobilisés jusqu’à maintenant, 
ont essayé de se faire entendre, se sont fait traiter d’extrémistes, de 
« chiâleux ». Ils ont défendu leur cause du mieux qu’ils pouvaient avec peu 
de moyens financiers et ont dû finalement faire appel à des experts pour 
prouver et expliquer ce qu’ils constataient depuis longtemps, soit les 
conséquences négatives de la décomposition des déchets pour 
l’environnement. 

Au niveau du bruit, avant l’expansion du site d’enfouissement le seul temps 
ou la circulation automobile était un peu plus remarquable dans le rang des 
Cascades, sans toutefois être dérangeante, c’était lors des rallye automobile 
familial. La circulation est maintenant tellement dense qu’on ne peut penser 
regarder la télévision sans fermer les fenêtres. Impossible aussi de 
poursuivre une conversation à l’extérieur sans devoir se taire durant le 
passage d’un camion. 

Au niveau des odeurs, autrefois, nous pouvions humer profondément l’air à 
n’importe quel moment du jour ou de la nuit sans craindre de sentir les 
émanations de déchets en décomposition. Même si les résidents du rang des 
Cascades ne sont pas aussi incommodés que ceux du rang St-Albert et du 
rang du Petit Bois, nous avons dû, à quelques occasions, faire notre marche 
quotidienne en tenant un foulard sur le nez pour réduire l’odeur extrêmement 
désagréable qui se dégageait certains soirs. Ces mauvaises odeurs qui 
n’étaient qu’occasionnelles à ce moment se produisent de plus en plus 
souvent et de plus en plus fortement. Il n’est d’ailleurs pas nécessaire 
d’habiter Ste-Geneviève pour en être incommodé puisqu’on les remarque en 
allant simplement faire l’épicerie chez IGA ou en circulant sur l’autoroute. 
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Nous avons d’ailleurs entendu plusieurs commentaires à ce sujet. Les gens 
sont surpris de sentir ces odeurs à une telle distance du site. 

Quant à la qualité de l’eau, des experts soutiennent qu’il y a un danger 
évident de contamination. Les effets à long terme des bactéries présentes 
dans l’eau ne sont sûrement pas négligeables et comme personne ne peut 
garantir l’efficacité des méthodes utilisées pour éviter de contaminer nos 
puits, nous avons franchement le sentiment de servir de cobaye et cet état 
crée beaucoup d’insécurité chez les résidents autour du site. 

De plus les maisons a proximité du site d’enfouissement perdent 
énormément de valeur. Prenons par exemple ma résidence, mes enfants y 
sont nés, aimaient cet endroit et rêvaient d’acheter la maison où ils ont 
grandis. Malheureusement l’ampleur qu’a pris le site d’enfouissement et le 
nouveau projet d’agrandissement les a vite découragé d’acquérir la maison. 

Mon groupe et moi ne sommes pas des experts en la matière mais il nous 
semble illogique d’agrandir, aussi démesurément, le site d’enfouissement 
actuel, alors qu’il se trouve à proximité des résidents. Nous sommes à l’ère 
de la récupération, alors tout devrait plutôt être mis en œuvre pour réduire de 
façon importante l’enfouissement des matières résiduelles. N’y aurait-il pas 
une façon plus saine et plus écologique de gérer les déchets ? Nos dirigeants 
se doivent de prendre leurs responsabilités et d’exiger d’autres façons de 
faire plus en accord avec l’environnement et la santé publique. 

Par conséquent, nous vous exprimons nos craintes qui sont bien fondées. Les 
odeurs désagréables, l’air vicié, le bruit dérangeant, la qualité de l’eau, la 
baisse du niveau de l’eau, la dévaluation de nos propriétés sont autant de 
causes qui viennent perturber notre tranquillité et notre bien-être. Pourquoi 
laisser ce genre de gros et ambitieux projet s’étendre et prendre de l’ampleur 
si près des résidents ? Les peurs sont souvent source d’ignorance, mais dans 
ce cas-ci, la preuve est accablante car notre qualité de vie est déjà affectée. 

Merci de prendre en considération notre opinion et nos inquiétudes face au 
projet d’agrandissement du site d’enfouissement. 

______________________ 
Carole Gervais 


